

## MI EDITOR EN JEFE

El 25 de julio de 2022, falleció el Dr. Jesús Manuel León Cázares. El Dr. León además de su actividad como investigador del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM; de 1981 a 1996 fungió como Secretario Académico y trabajó arduamente en la consolidación de los procedimientos académico-administrativos del propio Instituto.

Fue editor en jefe de la Revista de Educación Bioquímica, mostrando como siempre y en todas sus actividades un perfeccionismo a toda prueba, cuidando hasta el mínimo detalle de su revisión y edición. Estuvo en la transformación de Boletín de Educación Bioquímica a Revista de Educación Bioquímica. Tuve el honor de aprender la organización y el cuidado en los detalles mientras fue Mí Editor en Jefe, donde trabajamos muchas horas igual que todos los editores y donde creo que aprendí algo de su oficio.

El Dr. León devoraba los libros que caían en sus manos, nunca le gustó la lectura digital y siempre conservaba y atesoraba los libros que le gustaban, tenía talleres de lectura, donde motivaba a sus estudiantes a leer, analizar la lectura, leer en voz alta; revisaban textos de todo tipo, siempre con las pacientes y profundas observaciones del Dr. León. Se tomaba el tiempo de seleccionar minuciosamente la lectura de su taller y siempre tenía un sentido para enseñar o resaltar algo.

Era muy didáctico y podía convertir un tema complicado en algo digerible y hasta fácil de entender. Sus clases y conferencias eran tratadas como la tradición indicaba, a pesar de saber sobre las TICs no le gustaba emplearlas y prefería el uso de los materiales tradicionales. Lo recuerdo dando una conferencia donde pasaban imágenes en las diapositivas con letras negras en fondo sepia, leía con todo cuidado y parsimonia el texto que tenía en el atril, entonando su voz fuerte y firme, pero a la vez afable y paternal. Seguía su texto en el papel

con una pequeña lámpara de pluma, haciendo las pausas y los cambios de tono, como si leyera un discurso, todo ello mientras imágenes alusivas al tema pasaban en las diapositivas, cuando él con gestos breves y discretos movimientos de sus manos indicaba que fueran cambiando.

También era muy tradicional en las juntas de la revista, recuerdo su parsimonia y organización mental, leyendo textualmente el orden del día y señalándose a sí mismo como - el que da lectura a la presente o el que les habla- cuando en el orden del día se tenía que leer la lista de asistencia.

Su trato afable, respetuoso y empático le valía la cercanía y la amistad de muchas personas, sus alumnos siempre se acercaban a él y pedían sus opiniones de los más diversos temas.

En los últimos años a penas sí tuve algunas noticias del Dr. León, lo vi un par de veces en la Universidad de Querétaro y nos saludamos con mucho gusto, le prometí visitarlo en siguientes ocasiones y nunca lo concreté. El tiempo pasa y de repente se da uno cuenta que no se

hizo aquello que debería de hacerse, me hubiera gustado leer algún texto con el Dr. León y compartirle algunos de los textos que escribió. Alguna vez en su taller de lectura leyeron uno de ellos, nunca supe la crítica que hicieron, espero que fueran generosos con el texto que eligieron.

Estoy seguro que muchas personas como es mi caso recordaremos al Dr. León, sus alumnos, compañeros, editores de la Revista y a quienes haya permitido el placer de su presencia.

Para mí siempre será mi Editor en Jefe. Dr. León, un pensamiento de agradecimiento para Usted.

Dr. José Víctor Calderón Salinas  
Departamento de Bioquímica, Cinvestav-IPN  
Editor en Jefe de la Revista de Educación Bioquímica  
jcalder@cinvestav.mx

